

Gerente:  
Camilo de Mézerville  
Director Interino:  
RAMÓN ROJAS CORRALES  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20

Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 1° de Setiembre de 1923

No. 892

## Se teme que se rompan las relaciones diplomáticas entre Cuba y los Estados Unidos del Norte

### Los mensajes que se dirigen a Cuba estarán sujetos a censura

#### Misioneros británicos asesinados por los bandidos chinos

Shanghai, agosto 31.—Según una carta que se ha recibido de Mouchow, dos misioneros británicos llamados W. Witting y R. J. Watson fueron muertos el 14 de este mes por los bandidos chinos mientras viajaban en tren.

#### Son censurados los mensajes dirigidos a Cuba

Nueva York, agosto 31. La "Compañía Comercial" anunció hoy que todos los mensajes que se dirijan a Cuba están sujetos a la censura. Agrega que esa notificación la obtuvo del Gobierno cubano sin recibir más razón.

#### Servicio de cablegramas del DIARIO DEL COMERCIO

#### Se teme la ruptura de relaciones entre Cuba y los Estados Unidos

Washington, agosto 31. En los círculos oficiales no se ha discutido todavía

la resolución del gobierno cubano para censurar los mensajes entre Cuba y los Estados Unidos, pero en otras fuentes se teme que este sea el preludio de serios asuntos políticos que posiblemente ocasionen la ruptura de relaciones entre ambos países.

#### Agoniza una princesa griega

Londres, agosto 31. La Princesa Atanasia de Grecia ha entrado en un período de agonía. Se espera que fallezca de un momento a otro.

#### Conferencia entre mineros y propietarios de minas

Filadelfia, agosto 31. El gobernador Jinchot convocó a los representantes de los mineros y a los propietarios de minas a una conferencia con el fin de llegar a un arreglo definitivo.

#### Don Vicente Sáenz llegará mañana a Yucatán

Por telegrama que el distinguido diplomático señor Bejorquez, Ministro de México en Guatemala, tuvo la fineza de enviarnos nos hemos enterado de que don Vicente Sáenz, representante de este diario en el Congreso de periodistas que se reunirá próximamente en Yucatán, ha salido de Guatemala para aquel lugar, a donde llegará pasado mañana. El doctor Montero y su apreciable señora llegarán en igual fecha a Yucatán. El viaje lo han realizado sin ninguna novedad y todos disfrutan de completa salud.

#### El precio del azúcar

La especulación azucarera parece ir cediendo poco a poco y ya en estos últimos días el azúcar ha bajado varios puntos. Esto era esperado con ansiedad pues al paso que íbamos sólo los patentados se darían el placer de tomar café azucarado. Se nos ha dicho que la gestión hecha por la Cámara de Comercio, y por un grupo de industriales, para contrarrestar los efectos de esa especulación no ha sido atendida como lo merece.

No sabemos por qué.

La isla sin nombre. Modelo de arte francés de la casa Ganmont, interpretado por artistas de la Comedia Francesa, se estrenará mañana en el Variedades.

Es una admirable adaptación de la famosa novela de igual título, original de Mauricio Le vel, realizada por la casa Ganmont colosalmente interpretada por los más notables artistas de la Comedia Francesa.

Su tesis es extraordinariamente sugestiva e interesante y la obra está presentada con gran lujo en lugares de acción y trajés.

#### La madre que hurtó el llavero fue condenada a 90 días de prisión

#### Hasta allí la acompañó su hijita recién nacida

En nuestra edición anterior hicimos un largo relato acerca de una pobre mujer llamada Anita Solano, quien viéndose en el estado de pobreza tras lamentable, robó unas frustlerías, siendo arrestada por la policía. En ese relato lamentabamos el hecho de ser esa mujer madre de varios hijos, todos menores de siete años de edad, y hacíamos incapie en el menor que es una niña recién nacida. Excitábamos a las damas caritativas de la ciudad para que le prestaran su apoyo a esos inocentes que quedan en el mayor desamparo y, asta teníamos esperanzas de que alguien defendiera a la pobre mujer. Pues bien, ayer mismo fué condenada a 90 días de prisión, decentables en la cárcel de mujeres de esta capital.

Cuando Anita fué sentenciada dijo llorando amargamente: Sólo pido que no me quiten de los brazos a mi hijita, y después haciendo un gran esfuerzo de resignación agregó: "Dios mío, hagase tu voluntad". Que Dios se apiade de la desgraciada madre y de sus tiernos niños.

No olvidar la imprenta  
MINERVA

## DESMINTIENDO A UN CALUMNIADOR

### Habla el Jefe de la Oficina de Control

San José, 31 de agosto de 1923.  
Señor don Jaime Rojas  
Jefe de la Oficina de Control  
P.

Muy señor mío:

Ruego a usted se sirva decirme, en su calidad de Jefe de la Oficina de Control, y una vez examinada la partida correspondiente, si durante el tiempo que serví el Consulado de Costa Rica en Liverpool, Inglaterra, retiré algún sueldo que no estuviera de acuerdo con la Ley de Presupuesto, y si posteriormente a la aceptación de mi renuncia, esa Oficina ha autorizado el pago de algún giro del gobierno en mi favor.

Con mis agradecimientos anticipados por la atención que Ud. se sirva prestarle a esta solicitud, me es muy grato oírseme de Ud. Atto. S. S.,

R. ROJAS CORRALES

#### Contestación

San José, 31 de agosto de 1923.

No. 232

Señor don Ramón Rojas Corrales

Ciudad

En contestación de su muy atenta fecha de

hoy, tengo el gusto de decir a Ud. que después de tomar los datos correspondientes he venido en conocimiento de que su renuncia le fué aceptada el día 2 de abril, y los sueldos le han sido pagados, SEGÚN LA LEY DEL PRESUPUESTO, hasta el día 31 de marzo del corriente año.

Dejo con esto contestada su estimable de hoy y me es grato suscribirme de Ud. su muy Atto. S. S.,

JAIME ROJAS

Jefe del Control

Oficina de Control, San José, Costa Rica.

Creo que la constancia anterior es suficiente para probar la falsedad del cargo que gratuitamente me hizo el señor Carballo. Para concluir solamente deseo advertir, que llegué a Costa Rica en MARZO y la renuncia fué aceptada en ABRIL. Por consiguiente es falso que continuara retirando sueldos, pues al aceptármela la renuncia se suprimió el puesto y con él la partida presupuestada, como puede verse en "La Gaceta" de aquella fecha.

R. Rojas Corrales

#### Formidable escándalo

Antenoche se armó un escándalo en la esquina de la puerperia de Mongito, como nunca habrá otro en ese barrio. Aquello fué una verdadera batalla campal. En ella tomaron parte unos clientes de ese establecimiento en donde, según decires de los aficionados se vende "la chicha exquisita y tonificadora" El Campo de Agramante y la batalla de Pichincha se quedaron atrás de ese "morrucotudo mondongo" que se armó allí.

Mucho trabajo le costó a la policía restablecer la paz de aquel vecindario que a menudo es teatro de tales escándalos.

#### ¿Quiere Ud. comprar casa?

Acuda a las oficinas de este Diario y le daremos pormenores de una casita preciosa en venta, situada en muy buen punto de día ciudad

#### El viaje de la familia Ulloa Banuet

En el tren de pasajeros debe salir hoy, con rumbo a San Francisco de California, el estimable caballero don Arturo Ulloa, a quien acompañan su señora esposa y sus bellas hijas Gilda y Arabela Ulloa Banuet.

La distinguida familia Ulloa va a fijar su residencia en la gran urbe norteamericana. Cordialmente les presentamos nuestro testimonio de simpatía deseándoles un viaje muy feliz.

#### La salud de don Pánfilo Valverde

Con sincero placer consintamos la nueva de que el Dr. don Pánfilo J. Valverde se encuentra completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba. Nos place consignar esta noticia por tratarse de un caballero a quien estimamos mucho y por ser una de las figuras más salientes de nuestro país. Con simpatía lo saludamos.

#### Sentido duelo en Esparta

Falleció el 27 de agosto próximo pasado en esa ciudad la señora Toribia García viuda de Núñez a la considerable edad de ciento cinco años. Conservó sus facultades mentales tan completas que agradaba verla cómo sostenía una conversación con sus amistades. Dejó una numerosa descendencia de cinco generaciones. Su familia que cuidaban de ella con esmero ejemplar han recibido con motivo de su desaparición una prueba del aprecio en que se le tiene. Reciban nuestro sentido pésame sus hijas Juanita, Gregoria y Julia, su hijo Natividad Núñez García y demás deudos de la familia doliente.

#### Las cómicas continúan siendo las favoritas del público cuando se proyectan el Teatro Trébol esta do bote en bote

Estanoche a las 8½ se proyectaran películas cómicas a petición de numerosas personas que no se cansan de reír con Harold Lloyd y Harry Pollar. En la función de antenoche se estrenó una de Harold que hizo reír como locos a todos los presentes. La concurrencia fué bastante grande y se alejó de allí muy satisfechos después de haber pasado una noche deliciosa, carajándose hasta más no poder. Por eso se repetirá esta noche la sorprendente comedia BROADWAY ARRIBA, BROADWAY ABAJO para que logren los que no pudieron asistir a esa noche de gala en el Teatro Trébol. A las 7 se repetirá "Niña Rica, Niña Pobre" película muy interesante en la cual Gladys Walton interpreta admirablemente los dos papeles de niña rica y niña pobre. Mañana estupendo estreno de un drama conmovedor con escenas que producen espanto y a la vez excitan la curiosidad de un alto grado.

# BASE-BALL

Por BORICUA

## La serie de 1923 ha terminado

El último encuentro de la serie entre "Chesterfield" y "Mecánicos" resultó a favor de estos últimos por infracción del reglamento—regla 26 inciso 1ro.—resultando en un doble embate entre el "Titán" y "Chesterfield" y "Libertad" y "Mecánicos". Estando estas dos últimas en primer término con igual porcentaje. La Directiva de la Liga ordenó el desempate en un juego que se verificaría el día 2 de setiembre, pero a súplicas del representante de "La Libertad", la directiva accedió y se procederá a efectuar el encuentro el día 16 de setiembre.

## Carta de la Junta de Educación, al Secretario de la Liga

"Intencionadamente demoré la respuesta de su muy atenta carta del 9 del corriente mes, para comunicar a la Junta de Educación de San José que presido, el acuerdo que Ud. se ha servido transcribirme de la Liga Nacional de Base Ball, en su carácter de Secretario, tendiente ese acuerdo a ofrecer la distinguida cooperación de ese centro con el fin de que se realice el proyecto de nuestra Junta encaminado a construir un stadium, con todas las excelencias modernas, para toda clase de juegos relacionados con el deporte y en general, con la educación física, tan fundamentalmente provechosa en el desarrollo de las energías de la juventud."

"La Junta de Educación cordialmente agradece esa manifestación de ayuda tan estimuladora y confía en que muy en breve, tanto a los directores de la Liga Nacional de Base Ball como a los otros de similares centros atléticos, los invitaré a una asamblea para cambiar impresiones sobre la hermosa empresa que pretende realizar contando con los eficaces empujes de los que ostentan en su justo valor una idea tan progresista como benéfica para la República."

"Sirvase dar las gracias a sus muy estimables compañeros de parte de la Junta de Educación y permítame que me felicite de esta oportunidad para suscribirse de Ud., Sr. Secretario, muy alto y seguro servidor".

El Presidente

Carlos Orozco Castro

## Adolfo Luque, el pitcher cubano, es la sensación de 1923 en las grandes ligas

Bajo este título ha publicado Mr. Frank G. Menke, uno de los cronistas más conspícuos de Su Majestad el "Base Ball", un artículo muy interesante acerca de ese pitcher fenómeno que hoy día es la sensación más grande del mundo beisbolero y el pitcher más sobresaliente de las grandes ligas. Luque tiene muy preocupado a John McGraw, el manager de los Gigantes, los campeones del 1922.

## Babe-Ruth multado

El "Mundo" de la Habana nos da la siguiente noticia: "Babe Ruth" vivió a compás con un tribunal y fué castigado con una multa mayor de \$25.

La última vez que fué arrestado, el juez le designó una multa de \$100, y Babe se presentó en la Corte con el temor de tener que pagar una multa mayor, pero probablemente el juez olvidó sus antecedentes y sólo lo castigó con \$25.—y un día de cárcel. Se ignora el motivo de su arresto.

## El sueldo de Luque aumentado a \$75000 dólares anuales

El manager del "Peligro Rojo" (Cincinnati Red) Mr. Pat Moran antes de comenzar la temporada de este año le aumentó el sueldo a esa formidable suma, dejando a los otros pitchers como Rixey, Donohue, Benton etc. en sueldos inferiores. Quién por estos mundos puede ganar el sueldo de Adolfo Luque? Ese pingüe sueldo es solamente por la temporada de 6 meses. El máximo de juegos semanales es de 5 para cada novena.

## Encuentro para el próximo domingo

El Capitán Raúl Rodríguez y Varela están tratando de concertar un juego de exhibición entre el "Chesterfield" y el "Titán". De lo contrario habrá un juego de prácticas, en la Plaza González Viquez.

## ALERTA, PUBLICO! ALERTA! A TODOS INTERESA Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que algunas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público. El comercio DEBE vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón: Los fideos y macarrones de nuestra fábrica tienen la garantía siguiente:

- Nuestra larga experiencia en el ramo;
- la elaboración con la mejor calidad de harinas;
- la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.

EL PROGRESO - MUSMANI HERMAMOS

## SE ALQUILA

En 150 varas al Norte del Mercado, una casa contra temblores, cómoda y decente, con tres patios y servicio de cloaca.

Informarán: Calle 8,ª Norte, Número 336 Paso de la Vaca.

## BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de 15 días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.—Cartago, julio 9 de 1923.

E. Runnebaum

## Se hacen responsables del asesinato de Francisco Villa

México—Agencia Ariel.—El Presidente de la República recibió una carta del Diputado José Salas B, de la Legislatura de Durango, denunciándose como director de los actos que culminaron con la muerte del General Villa, del Coronel Trillo y otras personas que lo acompañaban. El Ejecutivo, al recibir esta carta la consignó al Procurador General de la República con el objeto de que proceda con toda diligencia, de acuerdo con sus facultades, a poner el hecho en conocimiento de las autoridades encargadas de hacer la investigación respectiva. La carta está dirigida al General Abraham Carmona, jefe de operaciones de Chihuahua, y en ella le ha-

co narración de todos los crímenes cometidos por Villa, a quien titula Doroteo Arango, indicando que tarde o temprano una mano vengadora tenía que castigar al feroz criminal. Dice el Diputado Salas que su deber lo hizo llevar a cabo la muerte de Villa y que al denunciarse cumple con su deber de hombre honrado y para evitar responsabilidades a otros funcionarios del Gobierno, ya que ninguna autoridad tuvo que intervenir para nada en este suceso. La carta está firmada en Durango el día cinco de agosto, expresando el Diputado Salas que está dispuesto a afrontar las responsabilidades que esto implica.

## CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLANCHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visítanos y se convencerá de nuestros bajos precios

Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno

Apartado 934

Teléfono 872

## APUESTA DE \$25,000.00

El conocido comerciante don Alcibiades Brenes apuesta esa suma a que en ninguna tienda de la capital se vende más barato que en el **BARATILLO DE CARTAGO** Frente a "La Proveedora".

## Cae en poder de la policía norteamericana un asesino que, disfrazado de mujer, se casó con un hombre

Rocambolesco, exótico, extraordinario, es un individuo a quien acaba de aprehender la policía de Chicago. En torno a su mísera personalidad han forjado las autoridades toda una trampa de incidentes casi inverosímiles. Thompson, que así se apellida, fue arrestado por el asistente de un rico agente de seguros que en vida respaldara al nombre de Richard C. Tesmer.

Una noche, vestido con indumentaria femenina lo sorprendieron dos detectives aplicando colores a sus mejillas... Dado por preso, le ordenaron... Sabemos que sois la asesina de Tesmer... Un grito agudo de mujer nerviosa escapóse de la garganta del sujeto... ¿Asesino yo? replicó reponiéndose en el acto... Vaya, broméis... jidos de aquí.

Llevado a la inspección general de policía Thompson comportóse en tono como una dama frágil, delicada... Rindió sus declaraciones con voz de falsete, lloró lágrimas femeninas, isconó sobre el piso con sus elegantes zapatillas rojas, pero, transcurridos tres días, observóse con asombro que en su rostro aparecía un bozo netamente masculino... Llamóse a un doctor entonces, que, después de un examen, manifestó que la mujer era en realidad un hombre.

Thomson, viéndose descubierta, optó por confesar... Si, era un hombre, pero desde la edad de treinta años había vestido como mujer. Huyendo de su casa, sita en una población de Ohio, había ido a Chicago donde por espacio de veinte años trabajó alternativamente como c mirera, portera, esquigrafista y tenedor de libros en una casa de comercio. Cuando escaseaba trabajo para hombres servía como mujer y viceversa.

Un día paseaba por la calle con ropas femeninas, un hombre viéndolo como una muchacha hermosa y el joven prendióse ella como un loco y le propuso matrimonio... Ruburosa, Thompson aceptó... Se casaron y el marido no descubrió el engaño sino hasta seis meses después optando entonces por seguir viviendo en compañía de su cónyuge.

En una de tantas veces como se presentaba con su carácter verdadero Thompson se hizo amigo de una bella nofriza y se casó con ella, viviendo durante varios meses una fantástica existencia

doble. A intervalos era la esposa de su esposo y el esposo de su esposa.

Falto de fondos con que hacer frente a sus vicios, entre los cuales se cuenta el uso de la cocaína, decidió una noche asaltar el primero que se interpusiera en su camino... Cubierta la cabeza con una sedosa peluca rubia y ataviado con un vestido llamativo atacó a Tesmer en los momentos en que éste, acompañado de su esposa, daba un paseo en automóvil... Con sangre fría mató disparándole cuatro tiros y lo despojó de cuanto dinero tenía.

En espera de que se decida su destino, este ser anómalo pasa los días recreándose en la contemplación de revistas parisinas de moda y exclamando con deleite: "¡Qué vestido tan chic!" "¡Qué adorable sombrero!"

## Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.O

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

## De Política

Don Santiago Sabatino a última hora entró a la política. ¿Y por qué? Porque ha dispuesto favorecer en los últimos cinco meses a los propagandistas con un variado surtido de calzados a precios sumamente bajos. Acudía a conocer la tienda de SABATINO, frente a la Fotografía de Robert & Paynter.

## TACK HING LUNG y C.º

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas

## Hemos recibido:

Sombreros de pita  
Medias café, gris y negro  
Camisas de ceñiro a  
\$ 24.50 y \$ 26.50 doc.ª  
Vendemos una hermosa pareja de venados mansos completamente

## MURILLO

Frente al Banco Internacional

## Robustez, desde la Infancia hasta la Vejez



En eso consiste la mayor felicidad y satisfacción que puede sacarse de la vida.

La protección de la salud es igualmente esencial en todos los años de nuestra vida y en toda época es indisputablemente verdad que la

## EMULSION de SCOTT

produce robustez y energía, y porque es alimento concentrado domina toda debilidad y renueva las fuerzas todas.

Emulsión de Scott protege la salud, no solo en la niñez y ancianidad, sino para toda la vida.



## EL GOZE DE UN PERFECTO CUTIS

POCAS molestias son más fastidiosas que un cutis que pica.

El Unguento de Doan es un alivio permanente para la mayoría de las enfermedades cutáneas. Es seguro en su efecto, saludable, antiséptico y fácil para aplicarlo.

No hay mejor remedio para las Almorranas que el Unguento de Doan. Miles de testimonios que recibimos sin solicitar de personas agradecidas que lo han usado, dicen de curas permanentes.

Para Eczema, Herpes, Sarna, Espinillas, Sabañones y Picaduras de Insectos, el Unguento de Doan ha probado ser de extraordinario mérito. Ha sido un remedio de norma en las familias por muchos años.

Una caja de Unguento de Doan debiera tenerse a mano en cada casa. Cada viajero debiera llevar una caja consigo.

UNGUENTO DE DOAN

De Venta En Todas Las Boticas.



# Efectos de los falsos zarandeos | La cuestión política parece tomar mal camino

## del jimenismo

Limón, 26 de agosto de 1923

Señor Jefe de Acción del Partido Agrícola. San José

Muy señor nuestro:

No acabamos de salir de la sorpresa por la felonía que con nosotros ha cometido la directiva del Partido Jimenista de esta ciudad, teniendo donos como fallecidos, en el zarandeo que, con tan mala fe, hacen de la directiva echandista de la ciudad de Limón. Ellos saben perfectamente bien que están falsificando la verdad; pero lo que les importa es aunque sea con falsedades, estar manteniendo latente el calorido de su causa entre sus copartidarios, que ya empiezan a flaquear. Ambos nos presentamos a la oficina de don Antonio Segura y al propio club jimenista para que nos vieran y tuviera la sorpresa de vernos ya fuera de la tumba, y creemos que aun así seguirán diciendo que estamos fallecidos. Al firmante Córdoba puede encontrarse en su taller de sastrería y al firmante Masís se le encuentra sirviendo de ordenanza al señor Gobernador de esta Provincia.

Somos sus servidores muy atentos,

PRIMO CÓRDOBA BRENES

RICARDO MASÍS VARELA

distura del Lic. don Alberto Echandi.

Somos de usted atentos servidores,

Daniel Ureña Pallas  
Adolfo Barahona  
Amado Vargas Salazar  
Emilio Chaves L.  
Rafael Jara Fernández  
Rafael Esquivel Arguedas  
Manuel Aguilar Venegas  
Honorio Cascante  
Eloy Arguello  
Mariano Rodríguez B.  
Emilio Araya Montero  
Francisco Crabalho C.  
José Lindo Campos  
Juan Fonseca E.  
Abelardo Moya P.

Tomás Zúñiga u. sp.  
Antonio Carriá P.  
Carlos María López Cruz  
Hilario Sequeira u. sp.  
Eduviges Sequeira u. sp.  
Richard Powell, (asturiano)  
Rómulo Rodríguez Durán  
Juan Luis Valerio Rodríguez  
Reyes Marín Zúñiga  
Tomás Avarado Meza  
Juan Mora u. sp.  
Carlos Sequeira Cruz  
Trinidad Rodríguez Ríos  
Ignacio Mendoza Ponce  
Rudeciado Chacón u. sp.  
Isabel Díaz Medina (hombre)  
Roberto Espinosa u. sp.  
Fidel Rivera Brenes  
Toribio Duarte Centeno

DE ATENAS

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José.

Estimado amigo:

A pesar de que se han venido sucediendo algunos casos de desorden durante la actual lucha política, no habíamos querido informar a su apreciable diario por el temor de hacer aparecer a nuestro querido cantón como uno de los bochincheros de la República. Pero, por desgracia para nosotros, el domingo ppdo. las cosas asu-

mieron carácter de subversión y es necesario que el Gobierno esté enterado por la prensa de lo que aquí pasa.

Habló el Sr. don Florentino Lobo, orador volista, quien a pesar de su lenguaje culto, no gustó a sus copartidarios, según se nos ha informado. Después, el Dr. Chaverri, echandista, se refirió a los sucesos de Alajuela que presencié por ser vecino de aquella ciudad. Y un volista amenazó con puñal al orador. La policía lo apartó y le decomizó el arma.

En uso de la palabra un orador jimenista quiso referirse al Señor Jefe Político,

por cuestiones de política, cuando aquel señor no era autoridad. Entoaces mandó al policial Próspero Jiménez, de Alajuela, que por casualidad acortó a estar aquí, a que abandonara la tribuna, pues no podía permitir que se atacaran ni al Gobierno, ni a la autoridad local, que como a todo el mundo le consta, ambas dan libertad absoluta en todo lo que atañe a la actual contienda política.

En vista de eso, tanto el Dr. Ovares como el orador vinieron hacia el Sr. Jefe Político, y después de excusarse diciendo que había sido una equivocación, el orador jimenista continuó su perorata sin que nadie lo interrumpiera.

Más tarde, después que todas las peroratas habían terminado, algunos volistas, bajo la acción del licor, continuaban escandalizando o intentando hacer bochínche. La policía acudió y se vió en el imprevedible caso de flagelar algunos y meterlos a la cárcel para mantener el orden.

Es necesario que se sepa además, que cuando vinieron cinco policías de Alajuela, hará como un mes, éstos impidieron que los volistas atacaran a los jimenistas; y que hace quince días, los volistas, desde el Mercado, estuvieron interrumpiendo a un orador echandista que hablaba enfrente de aquel edificio. La policía los reconvinó y quisieron atacarla.

Es necesario advertir además, que ni jimenistas, ni echandistas, han interrumpido jamás a ningún orador volista. Los han escuchado guardando silencio absoluto. Y hasta se dió el caso de que la orquesta echandista de aquí, obsequiara al mismo señor Vollo con una serenata.

Entonces, ¿qué es lo que pretenden los señores volistas? Quieren atacar a los enemigos políticos, y si la autoridad trata de impedirle, echársele encima a la policía?

Esperamos que el señor Ministro de Seguridad Pública siga enviando policía de afuera para evitar que se repita aquí otro 13 de Junio cuando dos inocentes campesinos pagaron con su vida los pecados ajenos. ¿No le parece a Ud don Aquiles que es preferible evitar a tiempo que tener que lamentar después, sucesos desgraciados?

CORRESPONSAL

## Reunión Pública

Recordamos a todos los echandistas que nuestra próxima reunión pública se verificará en el Templo de la Música (Parque de Morazán) hoy sábado a las siete y media de la noche.

## Partido Agrícola

Se pone en conocimiento de los agrícolas que nuestras oficinas no suministran al *Diario de Costa Rica* noticias de ninguna clase, y que por consiguiente, las que publica ese órgano de la prensa relativas al Partido Agrícola, no tienen ningún carácter de autenticidad

**Eduardo Beeche,**

Jefe de Acción.

### Los "maquiavelos" del jimenismo pierden el tiempo y malgastan su tinta

Alajuela, 30 de agosto de 1923.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José.

En La Noticia Republicana de esta noche, aparece un artículo titulado "Se complica la situación en Alajuela", en el cual se dice que aquí en el Cantón Central don León Fernández, don Alfredo Saborío, el Lic. Vargas Porras y yo estamos en un constante pleito por cuestiones de diputación, y que don Alberto Echandi, en su última visita a esta ciudad me confirmó a mí el primer lugar en la papelería verde. Quiero que sepa de una vez por todas, que lo primero es absolutamente falso, y

que en cuanto a lo último, no solamente es falso, sino que nunca hemos cruzado el Lic. Echandi y yo, la menor impresión a ese respecto.

La plana mayor del Partido Jimenista de ésta, labora en vano al querer introducir la cizaña entre nosotros, con asuntos que dejaremos para solucionar a última hora, y conforme a los mejores intereses del Partido Agrícola.

Soy de Usted atto y s. s.

DR. M. CABEZAS

### Un festival religioso y un pueblo que rechaza a los jimenistas

El importante caserío de Jericó del distrito de San Miguel de Desamparados, estubo de gala el día 28 de agosto, con motivo de celebrarse la fiesta patronal del lugar (San Agustín).

Hubo procesión y una misa

oficiada por el señor Cura de Desamparados, quien refiriéndose al santo Agustín, pronunció un sentido sermón. Estos festivales religiosos estuvieron muy concurridos. Prueba es ello del sentimiento religioso de aquel pueblo, valeroso y honrado. De Desamparados concurrieron las autoridades e importantes personas que gustaban todos los años de ir a pasar ese día al lado de don Agustín, respetable viejecito que sabe agasajar a sus amistades.

El señor Cura Valenciano, celoso sacerdote que procura el bien de los pueblos, con el fin de evitar ocasiones que pudieran soliviantar las masas, replicó a las distintas comisiones de partidos políticos que allí estaban presentes, prescindiendo de celebrar reuniones públicas. En esto estuvo de acuerdo la comisión echandista, pero como la del jimenismo se empecinó en levantar tribuna, desatando la insinuación del Cura, los echandistas no pudieron menos que hacer su perorata, rodeando la tribuna todos los honrados vecinos de Jericó, que son fervientes echandistas y quienes rechazaron a los jimenistas forasteros

quienes llegaron en grupo, sabiendo como saben que en Jericó no hay más que dos conocidos azules, y que sin llevar adeptos de afuera, se exponían a que nadie les oyera. La tribuna echandista fue ocupada brillantemente por don Fernando C. García, quien tiene abundancia de argumentos y energía para hacer sentir. Su prédica levantó el entusiasmo de aquellos honrados vecinos, a quienes no les arredra ni los gritos ni las cabalgatas ridículas de los contrarios.

UN OBSERVADOR

Desamparados, agosto 28 de 1923.

### MARMOLERIA

M. VILLALTA E HIJOS

San José, Costa Rica - Pietrasanta, Italia

Contando en nuestro Laboratorio con gran variedad de artísticas obras últimamente importadas, es nuestro interés que nos visite, no dudando se animará a confiar nos sus trabajos.

### MERCANCIAS QUE SIEMPRE SE VENDEN

Crucifijos luminosos, Marcos de todas clases, Molduras, Vidrios convexos y planos, Vidrios pintados e Bantijas artísticas, Cuadros, Retratos Ampliados, Oleos, Medallones, etc.



Pingües ganancias. Se requiere poco capital. Enviamos catálogos a comerciantes y agentes.

CULVER PANAMERICAN EXPORTERS

1217 West Monroe Street Dept. 116 CHICAGO, Illinois, E. U. A.

### VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Sabe a VERBUENA BOTICA ORIENTAL

Fechas nacionales

# El aniversario de Hoy

Se cumple hoy el 105 aniversario del nacimiento del ex-Presidente de la República Dr. don José María Castro, una de las figuras más salientes de nuestra Patria y cuya fama como hombre ilustrado y estadista preclaro, traspasó las fronteras de la Nación.

El insigne poeta Rubén Darío, dijo del Dr. Castro en cierta ocasión: "Todo Centro América vió de cerca al preclaro Ministro que llevaba en la solapa de su levita el botón rojo de la Legión de Honor; todo Centro América escuchó los discursos suyos, oportunos y patrióticos siempre, y todo Centro América cuando le veía pasar, decía: Ahí va una reliquia gloriosa del buen tiempo viejo; ahí va un monumento vivo que recuerda la grandeza de nuestros padres".

El Dr. Castro desde muy joven se distinguió como uno de los alumnos más aprovechados de la Universidad de Nicaragua, en donde se graduó con éxito el 1.º de noviembre de 1841. Allí obtuvo el Doc-

torado en Derecho Civil. Tres años más tarde, encontrándose en Costa Rica, fue nombrado Ministro General de la República.

En 1846 fue llevado por sus conciudadanos a ocupar la Primera Magistratura de la Nación, puesto que desempeñó con acrisolada honradez y gran tino.

Después de haber hecho grandes bienes a su Patria, el 2 de octubre de 1848, fue nombrado por el Congreso de la República, Benemérito del Estado. En ese acto le fue otorgada una preciosa medalla de oro con la siguiente leyenda: "Al Benemérito del Estado y General en Jefe del Ejército de la República, Dr. don José María Castro, los pueblos de Costa Rica agradecidos".

Al consignar estas sensillas frases de recuerdo para el iustre estadista, cuyo nombre vivirá por siempre en el corazón de sus conciudadanos, hacemos presentes nuestros votos de viva simpatía para los honorables miembros de la distinguida familia Castro

## El Presidente Coolidge

México.—Sería absurdo negar la influencia que los Estados Unidos del Norte tienen, por su actual condición económica y política, sobre el mundo entero, y por su situación geográfica, además, sobre los pueblos de este continente. Natural es, en consecuencia, que del Bravo al Cabo de Hornos estemos interesados en escrutar lo que va a significar la súbita desaparición del Presidente Harding.

Nada más sencillo que hacer paralelos y comparar el caso Roosevelt con el caso Coolidge. El Presidente Mackinley, era, como el Presidente Harding, un "regular", un ortodoxo, un hombre de partido, con el cual los republicanos esperaban devolver al país la prosperidad económica, que es el fenómeno fundamental y la esperanza clave de la vida política americana. El vice-Presidente Roosevelt, como el vice-Presidente Coolidge, también había tenido actos vigorosos en su vida política previa, pues como Gobernador del Estado de Nueva York había moralizado el cuerpo de policía y casi había reducido a la impotencia esa famosa camarilla de políticos que durante tantos años dominó esa metrópoli desde su centro en Tammany Hall. Así Coolidge, gobernador del Estado de Massachusetts, moralizó la policía que, como las organizaciones obreras, hizo una huelga dejando a Boston en manos de la Providencia y de los criminales que en números incalculables infestan las grandes ciudades norteamericanas. No tiene Coolidge antecedentes guerreros como Roosevelt, pero los tiene igualmente populares como producto rural, descendiente de puritanos y gran disciplinario. Nada más fácil, pues, que establecer el paralelo y dejar dicho que con Coolidge habrá otro período de política personal y de recuperación administrativa, tan necesaria ahora como lo era cuando entró Roosevelt a la Casa Blanca.

No creemos, como anuncian muchos, que la inesperada presidencia de Mr. Coolidge, indique un cambio desfavorable para México. Desde luego, un hombre, por mucha que sea su personalidad política y grande su fuerza de arrastre, no puede como quiera mover a su arbitrio la opinión pública y desviar las orientaciones de un partido cuya inercia es inmensa, sin romper desde luego con dicho partido. Las tendencias recientes adoptadas por los Estados Unidos respecto a México no eran asunto personal de Warren Gamilien Harding, sino del Presidente Harding incubadas y desarrolladas en la órbita de pensamiento dominada por Mr. Hughes. De la misma manera lo que ahora se haga o diga en la Casa Blanca respecto de México no va a ser cosa de Calvin Coolidge, sino del Presidente Coolidge, cuya conducta política y administrativa tiene que derivarse de los fuertes núcleos oficiales del partido que ahora domina en la vecina república.

Si hemos de mezclar una impresión personal, emanada del estudio atento de los hombres y sucesos norteamericanos de veinte años a esta fecha, diríamos que sí, históricamente, hay un paralelo muy notable entre las personalidades de Coolidge y de Roosevelt, racial e intelectualmente hay más semejanza entre Calvin Coolidge y Woodrow Wilson. Basta observar cuidadosamente los rasgos faciales de Mr. Coolidge para encontrar el predominio del sistema nervioso en el nuevo mandatario predominio que era muy de notarse en el presidente demócrata.

Quiere decir esto que Mr. Coolidge, como Mr. Wilson, quizás quiera gobernar como líder de su partido y no como disciplinado partidario. Si esto fuere así, la cuestión se resolverá en un conflicto desfavorable para el partido mismo, a menos que Mr. Coolidge desarrolle una personalidad gubernativa tan avasalladora y poderosa como la de Teodoro Roosevelt. Ahora bien, esto es muy difícil, no por otra razón sino por la muy sencilla de que muy pocos son los hombres que posean un equipo psicofisiológico tan poderoso como el que tuvo Roosevelt, el cual, por otra parte, no desarrolló su política personal al suceder a Mackinley, sino más tarde, ya como Presidente electo.

("El Mundo" México)



GILDA ULLOA



Hoy parte para San Francisco de California la distinguida señorita Gilda Ulloa, una de las damitas más bellas de nuestra sociedad.

Gilda es adorable como una princesa de cuentos azules, graciosa como una novia de leyenda galante. Siempre ha merecido el madrigal más romántico y el elogio más

caluroso y sincero. Ella le da alas a la fantasía y aun paso, en todos los corazones, se añidan anhelos muy honrosos...

Con sincero cariño la saludamos y, al agitar nuestro pañuelo de despedida, le decimos "hasta luego".

3

## Párrafos de una carta que harán célebre a su autor

Don Sergio está muy contento de su vida "llena de defectos y quizás (!) de crímenes o de faltas" y nos amenaza con reincidir en otra existencia!!

"En cuanto al párrafo último del desahogo del señor Rojas Corrales, el que habla de "cola que majarme" y la superior altura moral del señor Rojas sobre mí, nada tengo que decir". (¡Claro!)

"Baste, por mi parte, con manifestar, que mi vida llena de defectos y quizás de CRIMENES o de faltas, a juzgar por la comparación que Rojas Corrales pretende establecer, que esa vida, digo, sería la escogida por mí, (¡que bárbaro!) si dable me fuera escoger y si posible fuera desandar lo andado y volver a nacer" (La bondad de Dios es infinita y no lo permitiría)

"Con lo cual quiero decir que estoy satisfecho de mí mismo, (¡alábatelo!) y eso me basta, porque no estoy tratando de satisfacer a otros" (¡Imposible!)

SERGIO CARBALLO R.

(De "La Noticia Republicana" de ayer)

## POLAK & SCHWARS'S

Zaandam HOLANDA

Fabricantes especialistas de los siguientes productos: ESENCIAS para bebidas sin alcohol, jarabes dulces, galletas, refrescos gaseosos.—EXTRACTOS para elixires y amargos.—COLORANTES para dulces, caramelos, etc.—ACEITES ESENCIALES, naturales, compuestos artificiales.—ESENCIAS FLORALES para la perfumería.

PRODUCTOS QUÍMICOS AROMÁTICOS

Casa establecida en 1889

Provedores de las principales casas industriales de la América Latina.—Con numerosa clientela en Costa Rica.

Nuestros productos no admiten superioridad

OJO! No confundir nuestra casa con la Polak Fruit C., de Holanda. EXIJA NUESTRA MARCA

## GASOLINA WICO

De la Bomba

Medida Visible LEGITIMA

2-15

EL GALON

Al por mayor:

PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Costa Rica Motor Co.

Frente Plaza Artillería

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy el aniversario de su matrimonio don Francisco Ross y doña María Teresa Coronado (1907 don Abdón Quesada y doña Cristina Pacheco (1920)

Con este motivo le presentamos nuestro respetuoso saludo.

### Recordatorios

Renovamos nuestro pésame a la familia de don Santos Quirós Escalante, el aniversario de cuya muerte se cumple hoy.

### Enfermos

Delicado de salud estuvo en días pasados don Nicolás Meza.

—Ha mejorado don Carlos Alvarado Carrillo.

—En días pasados sufrió una operación don Luis Carlos Rodríguez.

—Desde hace varios días se encuentra delicado de salud don José Joaquín Flores.

—Mejor de salud se encuentra el Dr. don Pánfilo Valverde.

—La señorita Claudia Soto ha restablecido.

—Don Matías Siberio se encuentra enfermo de cuidado.

—La salud de don Manuel Madrigal es satisfactoria.

—Sigue mejor don Jesús Castro H.

—Completamente resta-

blecida se encuentra la señorita Chabelita Hernández. Algo mejor sigue la señorita Canda García.

Está enfermo don Juan Rafael Acuña hijo

—Sigue mejor don Joaquín M. Gutiérrez.

—Desde hace algunos días se encuentra en la clínica del Dr. Figueres muy delicado de salud, el respetable caballero don Rafael Quirós L. Formulamos nuestros votos porque mejore pronto.

### Fiestecita

La niña Rosa Gutiérrez Castro celebró el día de su santo con una linda fiestecita que ofreció a sus amiguitas en la tarde de antea-

### Viajeros

En Alajuela estuvo el Dr. don R. Fonseca C.

—Del exterior regresó la señorita M. Taurel.

—Después de haber pasado una corta temporada entre nosotros regresó ayer a Cartago la estimable señorita Carmen Camaño.

—A Limón se dirige doña Filomena v. de Segreda.

—De ese puerto regresó Su Señoría Ilustrísima don señor Rafael Otón Castro.

—Para su finca salió don Adolfo Cañas.

—De Limón regresaron don Alberto Obregón y su señora esposa.

Pasa a la pág. 8

# Don Ricardo y la pena de muerte

Así se tituló un artículo del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno publicado en 1900, defendiéndose de los ataques que el Lic. don Guillermo Obando dirigió a algunos miembros del Olimpo que pidieron en 1893 el restablecimiento de la pena de muerte en Costa Rica.

Don Ricardo firmó ese pedimento contra la inviolabilidad de la vida humana, dirigido al Congreso. Es de observar que a la fecha en que don Ricardo lo suscribió, había hecho todos sus estudios superiores, había coronado su carrera y hasta había culminado en la Presidencia de la Corte de Justicia, el último escalón a que puede aspirar un abogado. Así, pues, estaba capacitado para poseer un criterio seguro acerca del debatido problema de la pena capital.

En 1900, con más años de edad y de experiencia y pasada la conmoción del crimen horrendo que engendró aquella solicitud, don Ricardo ratificó su opinión favorable a la pena de muerte en los siguientes términos:

«¿De dónde saca el señor Obando que el proyecto de restablecimiento de la pena de muerte es engendro del círculo político que perdió el Poder en 1889? ¿Con qué prueba cuenta para asegurar que ese proyecto tiene un fin político y que con él trata ese círculo de recobrar el poder? ¿No ve el señor Obando que entre los que suscriben la adhesión que ha provocado sus recelos y ataques hay una mezcla de hombres de diferentes credos políticos? ¿No comprende el señor Obando que si de lo que se trata fuera de ganar popularidad ruidosa, el camino indicado es el que siguen los sostenedores de la abolición, PUES ESA ES CAUSA QUE SE PRESTA A LA RETORICA SONORA Y AL LENGUAJE SENTIMENTAL QUE TAMBIEN CUADRA CON LA IMAGINACION INFLAMABLE DE CIERTAS MASAS LIBERALES?»

«A mí me parece que si hay algún problema que se puede ventilar con abstracción de persona-

## «Una táctica curiosa»

lidades, sin que la sombra de los partidos políticos lo oscurezca y de acuerdo únicamente con los méritos del caso, es este de la pena de muerte. El último suplicio tiene adversarios entre conservadores y liberales, del mismo modo que los tiene la abolición de él. Ya lo ha dicho el señor Zambrana, y sin que nadie lo haya refutado: ni el liberalismo francés, ni el inglés, ni el anglo-americano contienen como artículo de su fe la violabilidad de la vida humana. ¿Por qué, entonces, consideramos liberales renegados a los que, apremiados por la realidad, PEDIMOS EL RESTABLECIMIENTO DE LA PENA CAPITAL?»

«Por otra parte, entiendo que el señor Obando es exponente del partido que vulgarmente llamamos monterista. De ese partido salió la conspiración del 15 de setiembre. Para obtener el fin que los conspiradores tenían en mira, el medio buscado fue la supresión de la vida de don Rafael Yglesias, cuando menos; y este es el medio a que acuden nihilistas, anarquistas, en suma, todos los revolucionarios de acción. No haré la pregunta de cuál es el motivo diferencial que hay para que la vida de un asesino sea inviolable y no lo sea la de un presidente, a quien condena a muerte un comité revolucionario a nombre del pueblo; pero si preguntaría al señor Obando: ¿excomulgaría usted de la iglesia liberal a los conspiradores del 15?»

«...La verdad es que son muchas las Repúblicas en que se aplica la pena de muerte; y si se refirió a los Estados Unidos, único país libre del continente de Colón, el hecho abrumador es que el cadalso se mantiene erecto, por una triste necesidad, en la mayor parte de los Estados Unidos, y para desgracia de los abolicionistas, la experiencia de los

pocos Estados que, como Rhode-Island y Michigan, suprimieron el cadalso, ha sido desconsoladora, hasta el punto de que ahora cabalmente Michigan vuelve sobre sus pasos, como volvieron sobre los suyos ocho al menos de los cantones suizos, a los cuales, por cierto, es pueril pretender que Costa Rica dé lecciones de libertad y buen gobierno.

«Discútase enhorabuena con arreglo a los méritos del asunto, con razones derivadas de la naturaleza de las cosas; y no de las personas que intervienen en la lucha. Lo demás es táctica buena para elecciones, no medio racional de acertar con la verdad.

RICARDO JIMENEZ

No sabemos si don Ricardo más tarde se haya arrepentido de esa opinión, como se ha arrepentido del 28 de abril y de haber jugado gallos en su juventud. Acaso juzgara conveniente y provechoso a su interés adoptar esa «táctica buena para elecciones», ese «camino indicado para ganar popularidad ruidosa», que se presta a la retórica sonora y al lenguaje sentimental que tan bien cuadra con la imaginación inflamable de ciertas masas liberales.

Pero, repetimos, nosotros lo ignoramos, o por lo menos, no recordamos haber sabido de ese nuevo arrepentimiento de don Ricardo. Pudiera ser que lo tuviera, tantas son las vueltas de carnero que ha dado y da todavía su juicio sobre las cosas y sobre los hombres; y también pudiera ser, por lo mismo, que a estas horas esté arrepentido de haberse arrepentido.

PEDRO VERAZ

## MOVIMIENTO DIARIO

### Nacimientos

Ana María, de José Cordero A y Josefina Quirós M. Fernando, de José Madrigal N. y Victoria Hernández M.

Lina, de Julio Guillén M. y Rosalina Colombari.

### Pasaportes

No hubo.

### Defunciones

Federico Moya, 3 años San José.

Hospital de San Juan de Dios

### ENTRADAS

Zencida Carvajal, Zapote. Adán Hidalgo, San José. Ermelinda Lobo, San Rafael.

Víctor Solano, Guadalupe. Gordiano Mora, Turrujal. Antonio Mora, " Custodia Ramírez, " Manuel Mora, " Salvador Sequera, La Colomblana. Brígida Cordero, Curridabat.

Clodomiro Alfaro, Parismina. Pedro Bonilla, Cartago. Dámaso Obando, Puntarenas. Faustino Cordero, Hacienda de Vieja.

### SALIDAS

Miguel Sanabria, Tucurrí. Rafael Retana, Parismina. Blas Chaves, Siquirres. Juvenal Hernández, Las Pavas. Francisco Castrillo, Juan Viejas. Carlos Dayle, Madre de Dios.

Antonio Canjela, Madre de Dios.

Liduvina Badilla, Alajuelita. Diego Mitres, El Pozo. Noé Salano, San José. Cleto Solano, Cartago. Manuel Obregón, Guápiles. Reinaldo Montero, Cañas. Justino Sandoval, San José. Luis Madrigal, Puntarenas. Eliezer Alfaro, Guadalupe. Víctor M. Gutiérrez Guadalupe.

## La Natural Extrañeza

que entre el Comercio y los Compradores están produciendo al momento de su aparición y propaganda

todos aquellos métodos nuevos, que sorprenden por la originalidad y la bondad de los sistemas empleados, como por sus cálculos atrevidos— siempre escrupulosamente basados en la Ciencia y la Experiencia Mercantiles—

### SE VENCE FACILMENTE

con sólo averiguar la verdad, poniéndose en relación directa con la casa anunciadora, estudiando sus ofertas y sacando de ellas todo el provecho en beneficio de sus propios bolsillos. Entonces pronto el mundo entero se convencerá, que

### LAS VENTAS POR

## “CARTAS DE CREDITO”

que hacemos y ofrecemos en condiciones al alcance de ricos y pobres, son los negocios más correctos y honrados y dejan bien garantizados los intereses de nuestra estimable Clientela porque

siempre están cumplidos totalmente los compromisos contraídos por la casa MUCHO ANTES de que los Compradores hayan satisfecho sus abonos. PIDANSE INFORMES A

## LA “INDUSTRIA FRANCESA”

de M. v. de Laprade

Teléfono 173 Apartado 479

San José de Costa Rica

## Ruidoso éxito en el Cinema Pathe (antes Teatro Feith) El Pecado de Susana

Protagonista: SUSANA GRANDAIS

El Cinema Pathe, antes Teatro Feyth, estará de gala el domingo dos de setiembre. Cinco funciones regias que han de llevar al simpático teatrillo lo más selecto, lo más granado de nuestra sociedad.

Los príncipes no tienen derecho de amar! Por encima de sus más delicados sentimientos está la razón de Estado y a ella se sacrifican todos los cariños, todos los afectos y hace trizas el corazón de quienes dueños del poder, de la fortuna y de la gloria, no son siquiera libres para disponer y mandar en su corazón.

El pecado de Susana es de todos el más bello. Un tierno niño hijo del amor que lleva en sus venas la sangre ilustre de su padre junto a la sangre pura de su encantadora madre! Pe: un duque, una princesa de real estirpe y una razón de Estado son motivos bastantes para sacrificar dos corazones, concluir con dos existencias y dejar huérfana una criatura, cuyo solo delito es: ser hijo de futuro rey.

No deje de admirar esta magnífica film de gran arte

a las ocho y media de la noche en el Teatro Pathe antes Feith

Hemos visto la prueba y es admirable! La recomendamos.

Próximamente: Harold Lloyd en sus últimos programas.

## TEATRO OLIMPIA

Sábado 1 de setiembre

Dos lindas funciones

7 p. m., a 25 céntimos,

La Condesa de Sommerive

8.30 p. m., a 25 Ctms.

De Sangre Noble

por Wm. Farnun

Domingo matinées:

Agullas Humanas y Lujuria

7 p. m., Rodolfo Valentino y

Carmel Myers - 8.30, El

Pensador, por A. Nox

## Por la Cámara de Comercio

La Cámara de Comercio cuenta en sus filas a los siguientes socios que como se ven son elementos de valía.

Banco de Costa Rica, Banco Arglo Costarricense, Piza e hijos, Dr. Max Fischel, Rómulo Artavia, Rafael Hidalgo, José Peña L., Alejandro Castro, Anonio Fuscaldo y Ramón Castro Navas.

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

# Fragmento de un discurso del diputado Zúñiga Montúfar pronunciado en el Club Agrícola de San José la noche del 24 de julio de 1923

Hemos hablado del programa del Partido Agrícola, y ahora para digestión política tenemos el discurso del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, pronunciado en Santo Domingo en su vano intento de recuperar aquella plaza que en *illo tempore* fue, como muchos y como el que ahora habla, partidaría afectuosa del señor Jiménez. El viejo partido jimenista ya no puede compararse con el exiguo de ahora. Antes reuníanse fácilmente, de sólo los contornos próximos a la capital, dos mil quinientos o tres mil jinetes; ahora vienen de Cariago, de Alajuela, de Heredia y diferentes puntos, y solamente pueden reunir los jimenistas el domingo 19 de agosto al rededor de seiscientos jinetes. Antes la ciudad de Santo Domingo era baluarte del partido jimenista, hoy han encontrado que aquella población los recibe empalmeada de verde y dando el mismo día a la publicidad una directiva agrícola de más de seiscientos firmas. El mismo día 19 de agosto nos reuníamos en Heredia cinco propagandistas contra la candidatura de don Ricardo, quienes después de mutuo examen reconocimos haber sido en 1910 partidarios entusiastas de él. ¿Qué se hizo entonces el viejo partido jimenista? Se ha esfumado por lo menos en un sesenta por ciento. ¿Y por qué se ha esfumado? Porque don Ricardo Jiménez no correspondió durante su gobierno a las grandes esperanzas que en él habíamos cifrado gran número de ciudadanos. Cuando creíamos haber encontrado el Sarmiento para nuestras instituciones y nuestra regeneración política y social, nos encontramos con un hombre enorgullecido, en el cual su talento literario estaba en antipoda con su talento administrativo. Cometería económicamente errores elementales, no dejó ninguna institución, ni siquiera un grande ejemplo que lo haga digno de la posteridad; antes al contrario, terminó su gobierno en una forma de todos conocida, para la cual no han valido ni los plañeros de su propia palabra, ni los sofismas de sus más inteligentes parciales, ¿Y qué dijo el candidato señor Jiménez en su discurso de Santo

Domingo? Pues dijo que había flores, banderillas, aclamaciones, manos que se extendían en gesto de amistosa bienvenida; y nombró después al caudaloso río del Amazonas como similitud de su partido de ahora. Pobre don Ricardo: con sus "flores, banderillas palabras elocuentes" y con todo su "Amazonas" no pudo conquistar su antiguo baluarte de Santo Domingo. Después de frases calculadamente almidaradas, para las mujeres hermosas, los ricos cafetos y los hombres del lugar, entró a hablar de política, porque para eso—dijo—había ido allá, y a su mente violéronse primero las cosas del 28 de abril del año 1914, que le perseguían a todas partes como su sombra al cuerpo. Con la habilidad que le es propia y teniendo en cuenta que no estaba en un congreso de internacionistas sino en una plaza pública de Centro América—cosa bien distinta—movió a su sabor los hilos de su argumento para recibir (es claro) el estruendoso aplauso de la comitiva que le acompañaba. Victorias así, fáciles son de ganar. Lo que jamás podría sostener D. Ricardo Jiménez, fuera de una plaza pública de Centro América, es que el Presidente de la República con todo su poder pueda darle valor legal a un convenio suscrito con anticipación por presuntos diputados fuera del recinto constitucional. Podría encontrar casos semejantes quizá en la historia de Bolivia, en la época de don Mariano Melgarejo, pero no moriría un sólo caso en toda la historia constitucional de los Estados Unidos. En la sesión del Congreso del 3 de agosto del año en curso, el candidato del Partido Reformista dijo a don Ricardo Jiménez, que consideraba el 28 de abril como la causa de las mayores desgracias sobrevinidas a Costa Rica; y don Ricardo, que sabe coser la piel del zorro a la del león, se hizo el que no oía. La increpación hecha tanto por reformistas como por agrícolas las contesta sólo a unos y no a otros, en su deliberado intento de meter dentro de su alforja al Partido Reformista. Luego trajo a sus labios el gastado cuanto inútil asunto de Unión Cen-

troamericana para mostrar, a cartas vistas, su intención de explotar el localismo nacional, y exclamó con aire escénico: "Qué de dificultades nos hubiera traído esta Unión Centroamericana que han defendido y querido los echandistas". Esto dijo el hombre verídico a sabiendas de que en el echandismo habíamos muchos adversarios de la proyectada unión, y a sabiendas de que tiene en su partido hombres ilustres como el señor Pérez Zeledón que son amigos entusiastas de lo que él critica. Ardides del juego son, dirá don Ricardo Jiménez como don Juan Tenorio sobre la mesa del juego. Más son ardides que ya este pueblo no pasa. A conciencia completa entró don Ricardo en una falsa imputación hecha ante sus propios amigos que le acompañaban en la cabalgata de Santo Domingo: atribuyó al partido echandista el propósito de una emisión de doce millones de pesos papel sabiéndose que el propósito fue una inspiración exclusiva del diputado Cordero, cuando atascado el país por una insoluble situación económica, el diputado Cordero rompió la muralla de indolencia parlamentaria proponiendo un proyecto que sirvió de base para los arreglos posteriores, a los cuales el mismo diputado proponente se sometió de grado solventándose una situación crítica. Arreglada aquella crisis nadie volvió a pensar en el Congreso, en proyectos de emisión, desde luego que se había encontrado una solución satisfactoria en la que con gran inteligencia y habilidad colaboró el señor Soler Güell. Luego aborda don Ricardo el tópico educacional como "otro de los puntos que nos separan", dice él. Es claro, en esto tiene razón el señor Jiménez, si mucho admiramos la inteligencia que Dios le ha dado no podemos admirarle en sus ejemplos. Repito lo que dijo el candidato reformista en el Congreso, con el mismo por respuestas, que consideraba la última actuación política de don Ricardo como causa de nuestras desgracias.

(Continuara)

## Magnífica reunión en Turrúcares

Alajuela, 30.—A DIARIO DEL COMERCIO.—En estos momentos regresó comisión de Turrúcares, la cual integraban los señores Dr. Cabezas, León Cortés, Espíritu Madrigal, José Alpizar, Agustín Bravo, Francisco Rojas y como veinticinco (25) personas más. Hicieron uso de la palabra en aquel lugar León Cortés, Samuel Calvo, Vargas Porras, Juan R. Jiménez, Bernardo González, dichos oradores fueron calurosamente aplaudidos por los turrúqueños. Todos muy satisfechos por la gira triunfal en dicho lugar.

### CORRESPONSAL POLÍTICO

## El Dr. Cabezas desmiente una noticia capciosa del jimenismo, respecto a la diputación de Alajuela

Alajuela agosto 30.—A Director DIARIO DEL COMERCIO.—Suplícole desmentir Noticia Republicana en cuanto a asunto candidato diputación del cantón central de Alajuela.

DR. M. CABEZAS

## Telegramas rezagados en la Oficina Central

### INTERIOR

- Ricardo Villegas, de Esparta
- Francisco Bonilla de Cartago
- Blasa Moraga, de Chomes
- Jacoba Villalobos, de Limón
- José Angel Mora, de Esparta
- Hugo Breus, de Alajuelita
- B Román, de Cartago
- Ermelinda Mora, de Abangares
- Ambrosia de Umaña, de Alajuelita
- Rubén Chacón, de Naranjo
- Julio Roquet, de San José

### EXTERIOR

- Modesto Mora, de Managua
- Francisco Bejarano, de Managua
- Vicente Jiménez, de Chilate
- Britz Reimers, San Miguel, Salvador
- Salvador Cerda, de Chichihala
- Felicitas v. de Delgadillo de San Miguel Salvador.

## LA MINERVA garantiza su trabajo

**SALUD Y VIGOR** EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA  
Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor venenil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continúe usted sufriendo.  
CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

**TEATRO TREFOL**  
Sábado 1 de setiembre de 1923  
A las 7 p. m.,  
Gladys Walton en  
**Niña Rica, Niña Pobre**  
A las 8.30 p. m.,  
**Broadway Arriba, Broadway Abajo**  
por HAROD LLOYLD, y otras cómicas  
Mañana; gran estreno de la sensacional película  
**La Campana de la Muerte**

**Teatro América**  
Sábado 1 de setiembre  
Compañía de Revistas Mexicanas  
**Las Corsarias**  
y estreno de la opereta en un acto  
**La Alegría del Amor**

**TEATRO VARIEDADES**  
Sábado 1 de setiembre  
FUNCION POPULAR  
Pina Menichelli en  
**LA VERDAD DESNUDA**  
Domingo, estreno francés  
**LA ISLA SIN NOMBRE**  
por artistas de la Comedia Francesa

**EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA**  
Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPYTO** del Dr. M. Fischel. Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.  
En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.  
**Dr. M. Fischel**  
DENTISTA AMERICANO  
Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

**Buzón del 'Diario del Comercio'**  
Para arreglar asuntos que les interesa, se suplica a las siguientes personas pasar por esta Administración:

Juan Moreno	Coyolar
Juan Feyth	Ciudad
Octavio Loaiza	Ciudad
José Luis Roldán	Escasú
Francisco Carrillo O.	Nicoya
Cleto Bustamante	San Juanillo

**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura **CATARRO a la CABEZA GRIPE TOS.**  
DOSIS  
2 a 7 Píldoras al día.  
1 Píldora cada hora.  
BLANQUARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS y EN TODAS FARMACIAS

**Litografía Minerva**  
Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo: Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.  
Apartado S. ★ Teléfono 688.

**HIERRO NUXADO**  
Aumentará el Vigor Mental y Físico, Fuerza y Resistencia de Personas Gastadas o Nerviosas, a Veces en Dos Semanas.  
MAS de cuatro millones de personas toman "Hierro Nuxado" anualmente. Ha obtenido la recomendación de notables personalidades políticas y comerciales de los Estados Unidos y en países extranjeros. Aprobado y empleado por muchos médicos. Hasta el venerable Papa Benedicto XV ensalzó los méritos de este famoso producto en un autógrafo en su propio retrato. "Hierro Nuxado" es un poderoso fortificante de probada eficacia. Puede tomarse con entera confianza de que producirá los resultados que se prometen. Póngalo a prueba para convencerse. De venta en todas las buenas boticas del mundo entero.

Quiere Ud. tener Musculos de Acero como estos?

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

**688**  
Llame a este número y se le contestará inmediatamente del **DIARIO DEL COMERCIO**

# En todas partes triunfa el echandismo

Correspondencia del Desmonte

Sr. Director:

Ruego a Ud. dar publicidad a las presentes líneas, que le dirijo para felicitar una vez más al gran partido echandista por el hermoso triunfo que tuvo ayer 14 del corriente.

Como a las 4 de la tarde llegó al Desmonte una comisión vólita. Un gran grupo de echandistas estaba en espera de su jefe, don Manuel Hidalgo Quesada que nos visita constantemente y se mantiene en contacto con los vecinos de este lugar.

Uno de los oradores vólitas se dirigió a la concurrencia que en su gran mayoría eran echandistas, y empezó a atacar duramente al señor Echandi.

En esos momentos alguien vió venir al señor Hidalgo y todos, a una voz lanzamos un viva Echandi!

Los vólitas se dirigieron al señor Hidalgo, y otro orador, de nombre Murillo lo atacó en su tribuna.

El señor Hidalgo, después de haberlo escuchado, empezó

a contestar los cargos de manera enérgica y decidida; puso de manifiesto en su análisis que al señor Vollo no le sería posible realizar su programa político, si por gran desgracia para el país llegara al Poder—cosa que no puede realizarse porque la Constitución se lo impide, y además, porque tenemos hoy un Presidente capaz de hacer respetar esa Constitución, de la que nunca hará mofa, y no será como don Ricardo que hizo burla sangrienta de más de 50 000 costarricenses que lo honraron con sus votos.

Los oradores del volismo se despidieron del pueblo y se largaron a una cantina donde libaron algunas copas, y desafortunadamente se fueron llevándose la más terrible desilusión. Ofrecieron no volver jamás a un lugar en que la única semilla que fructifica es la verde ¡Viva Echandi!

Soy del señor Director, atento y s. s.,

RAMÓN BRENES

Desmonte, Agosto 15 de 1923.

# Un certamen original de gran actualidad

El suscrito abre un concurso que tiene por objeto averiguar lo más aproximadamente posible cuántas veces ha dicho don Ricardo Jiménez que lo dejen tranquilo en sus soledades, en la paz y en la mediocridad pasiva; cuántas se ha apartado para siempre de la política; cuántas ha rechazado la candidatura a la presidencia de la República; cuántas la ha aceptado después de haberla rechazado; cuántas ha preferido la Alcaldía de Pacaca, y cuántas ha cumplido sus compromisos políticos.

Ofrezco dos premios como sigue:

Un primer premio consistente en diez acciones del Granero Cooperativo «Horn y Fidalgo» a quien conteste todas las preguntas sin error de ninguna clase; y

Un segundo premio consistente en cien manzanas de las mejores tierras que va a repartir el amigo don José J. Rodríguez entre los pobres, a quien conteste el mayor número de preguntas, sin contestarlas todas, o cometa, menos errores.

Se advierte que a la hora de escoger las acciones quedan excluidas las que pertenezcan al Presb.º don Jorge Volio, y al escoger las tierras, las que puedan tocarle a pon Anibal Santos.

JULIAN ESPERANTO

# Costa Rica nombrará Ministro Residente en México

“El Universal”, uno de los diarios más importantes de México, publica la noticia de que el Gobierno del señor Acosta nombrará un Ministro Residente en aquella República, en vista de que las relaciones comerciales y diplomáticas entre ambos países son absolutamente necesarias, y tomando en consideración el número de costarricenses radicados en aquel país hermano. Mucho nos alegraría que la noticia fuese cierta, pues aparte de las razones anteriormente apuntadas, existe la de que el Gobierno de México ha mantenido y mantiene actualmente, una Legación de primera clase en Costa Rica, y nuestro país es el único que no tiene representante diplomático ante aquel Gobierno.

Visite

la MINERVA

# Marítimas

Limón, 20  
Hoy a las 6 hs. fundó el vapor estadounidense “Pastores” de 38.43 tons., procedente de Cristóbal con 14 horas mar 135 tripts., Capitán C. N. O’lenn y consignado a U. F. C. Pasajeros: Carlota Taurel, María Luisa y María Moreno, María Rios, Camila Rodríguez, Robert Polk, Marie Noble, Earl King, Manuel, Carmen y Jaime Solera, Angelina Guial, Nathan Sharp, Frank Vera, en cubierta, Lois Morand, Leila Brown, Estina Spencer, Emily Ronder, Edward Livingston, James Lovell, Maud Alexander, Juan V. Carmona, Victor Sánchez, Enrique Araya y nueve en tránsito. Carga general, correo 235 sacos.

El Cap. del Puerto G. ACOSTA

# Circular

SEÑOR:

Tengo el gusto de comunicar a Ud que según acuerdo tomado por los miembros del Patronato de la “Colonia Escolar Permanente”, en sesión celebrada a las nueve y media horas del día veintiocho de agosto de mil novecientos veintitres la Junta Directiva de esa institución quedó organizada así:

PRESIDENTA

Srita. Ester de Mezerville

VICEPRESIDENTA

Sra. Dña Genarina de la Guardia

SECRETARIA

Srita. Angela Acuña

PROSECRETARIA

Srita. María Isabel Carvajal

TESORERA

Srita. Estela González

FISCAL

Sra. doña Auristela de Jiménez

VOCALES

Sra. doña Marcelina de Loria

Srita. Ana Rosa Chacón

Srita. Corina Rodríguez

Srita. Lilia González

Sr. Profesor don J. Joaquín García M.

Sr. Dr. don Solón Núñez

Sr. don Roberto Brenes Gudifio

Sr. don Fausto Coto M.

Sr. don Francisco María Núñez

La Secretaria, ANGELA ACUÑA

San José, 28 de agosto de 1923.

# Casa en venta

En el mejor sitio de la ciudad muy bien construida y con todo confort. Construcción contra temblores. En la Administración de este Diario informarán a usted.

# No olvide pasar a la MINERVA

# WISKY PERFECTION

EL REY DE LOS WISKSES ESCOCES

Es el preferido por todas las personas de delicado y refinado gusto.

AGENTES:

ARTHUR SAVAGLE & Co. Ltd.

San José, Apartado N.º 1028

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

# REUMATISMO



Contra la Reuma, Ciática, Lumbago, Gota, Calambres, Dolores de Cadere, de Cintura, de Pecho, de Espalda y otros achaques de forma reumática, el Linimento de Sloan substituye con ventaja los antiguos sinapismos y aplicaciones calientes. Es un remedio casero. Cura donde otros fallan. No requiere fricciones. No mancha. Cuesta poco. Dura mucho.

# EVIDENCIA

El Dr. Sala Bou, Unión 23, Pral., de Barcelona, España, escribe:

Certifico: Que en diferentes enfermedades he usado el Linimento de Sloan, siempre con resultados sorprendentes donde fallaron el tratamiento clásico de pomadas y linimentos a base de metilo, mentol, etc. Es un deber prescribir a los enfermos de reumatismo el Sloan.



# Linimento de Sloan

# ¿Quiere Ud. economizar dinero? Tenemos 50,000 colones en muebles que hemos dispuesto realizar en BARATILLO en 15 días solamente

APROVECHE esta ocasión que le ofrece el único ALMACEN DE MUEBLES bien surtido y más grande en Centro América y el único que vende Muebles Nuevos más baratos que usados

Local: 50 varas al Sur de Catedral

No compre sus muebles sin antes haber visitado nuestro Almacén; esto le economiza dinero

# ASCH & NICHOLS

Apartado 905

San José, Costa Rica

Teléfono 215

Fabricamos muebles al gusto del cliente según catálogo

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**JABON MEDICINAL BELLA AURORA.** El mejor para el cutis. Existencia permanente para la venta al por mayor y menudeo en "LA VANIDOSA" de Dent y Mora, frente a la Tienda de don Max Kepfer.

**CASA DE PRESTAMOS** de Agustín Solá. 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate el lunes 10 de setiembre a la una de la tarde.

**OJO Señoras, Señoritas OJO**—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORA.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

## OCTAVIO A. FAYAD

Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

## Se vende un magnifico negocio de Cafeteria.

Por encontrarse su dueña muy enferma se vende la Cafeteria de la Estación de doña Luisa de García. El negocio es magnifico. Tiene una gran clientela y las ventas son buenas. Es propio para cualquier familia. Las condiciones que tiene son admirables. Si usted quiere ganar dinero holgadamente compre, que se vende muy barato. En la misma cafeteria le darán informes. Véalo y se convencerá.

**VENDESE** una bestia de tiro, nueva, mansa y de buenas condiciones. En esta Administración informaremos.—Agosto 31.

**B. OBANDO T.** a fines de 1922 presentaba bacilos terreno tuberculoso, estaba tuberculoso. Con el tratamiento Maggiorani en solo 15 días fué curado y fué a Granada y con la ayuda del médico, con el mismo tratamiento otro tuberculoso fué curado. Un enfermo, tuberculoso desde hace años, con solo 15 días de tratamiento Maggiorani ha sido curado; no más tos ni espantos, está gordo con sensación de bienestar. Pronto se publicará su nombre, cuando se haga el último examen del esputo.—Agosto 30.

**ECONOMICÉ** su dinero comprando sus muebles 125 varas al Norte del Carmen.—Agosto 30.

**SE ALQUILAN** apartamentos amueblados con alimentación. Precios convencionales. Casa de alto con tigu a la pulperia "La Fortuna", en la Soledad.—BALTAZARA DE ASCH

**RICARDO MORA FERNÁNDEZ** ha trasladado su oficina de agencias y comisiones y depósitos de arroz al edificio de Colombari frente a la casa de don Ascensión Esquivel.—Agosto, 30

**GRACIAS** se desea comprar una regular cantidad. Para informes en esta Administración.—Agosto 30.

**MIEL DE ABEJAS.** Se vende cantidad regular, buena clase y muy limpia. Para informes entenderse en esta Administración.

**CARRO FORD** nuevo se vende en 2,500 colones. Informes con Gonzalo Montero R.—Agosto 28.

**SE VENDE,** caballo de buena sangre, nuevo, de buen paso. Puede verse en la caballería "La Libertad", de Rafael Arroyo.—Ag. 28.

**MAQUINA SACAR ARROZ.** Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

**TRAPICHE A VAPOR.** Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

**COMPRO CASA.** En buen punto en esta ciudad, bien construida, pequeña y de 6,000 a 8,000 colones. Para más informes en la Administración de este Diario

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermoso lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**\$ 5.000** Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

**TIERRAS PARA BANANO.** Se desea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirigir correspondencia al Apartado 774.

**INVIERTA BIEN SU DINERO.** Con el cultivo del banano pronto duplica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invirtiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores acuda Ud. a las oficinas de este diario.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Saravia Calle del Tranvía al Pacífico

**BUENA OPORTUNIDAD.** Se vende casa céntrica, diagonal a Correos y Telégrafos.—Entenderse con el Dr. Fischel.

**TINTAS DE COLOR.**—De muy buena calidad se venden en los Talleres de La Minerva.

**LIBRESE DEL CASERO** comprando una bonita casa muy bien situada, nuevecita y con todo el confort moderno. En esta redacción le informarán.

**LECHE DE HIGUERON BLANCO,** acaba de recibir la FARMACIA GRILLO, lo mismo que bragueros de lana, motas de lana y chupones

**VENDO** una máquina Singer nueva precio de ocasión \$180. Entenderse con Angela Katrin, casa con tigua a Rafaelita Salas, 350 varas al Este del cruce del ferrocarril a Limón, camino San Rafael Carta go.

**VENTA DE GASA.**—Recientemente construida en sitio preferente de la ciudad, confortable y contra temblores. Para más informes dirigirse a esta Administración.

**BONOS CONVERSION 1923** Compra y venta de estos valores. Entenderse con el Gerente de este Diario.

**TAQUIMETRO** o teodolito y mira, urgentemente se desea comprar uno de los mejores. Para más informes en la Administración de este periódico.

## Pallece un profesor a consecuencia de un golpe que recibió viajando en un camión de la casa Arango

En Desamparados ha causado hondo pesar el fallecimiento de don José Ureña, Director de la escuela de San Miguel, y una persona estimable en todo concepto.

Ese laborioso profesor ha fallecido a consecuencia de un golpe que recibió hace algún tiempo en momentos en que viajaba en un camión de la casa de Arango. Fué tan temendo el golpe que tuvo que ingresar al Asilo Chapuí en donde murió hace dos días.

Anteayer se efectuó el sepelio en San Miguel, siendo este acto una viva demostración de pesar de aquel vecindario, por la desaparición del estimable caballero.

La causa de la muerte de ese señor se está investigando a fin de sentar las responsabilidades de Ley.

Le damos el pésame a la familia doliente.

## Gran función popular para esta noche en el America a 50 centimos

Subirán a la escena la preciosa revista *La alegría del amor* estreno y *Las Corsarias*

Ambas son obras de extraordinario éxito que la compañía mexicana interpreta y presenta admirablemente.

La noche de la primera representación de *Las corsarias* tuvieron que repetirse todos los números musicales entre atronadoras salvas de aplausos.

## Campo cedido Cuentas que deben rendirse

Sin ánimo de maltratar a nadie y con el respeto del caso, nos dirigimos al Comité que con tanto éxito trabajó por la traída al país de los restos de Miss Marian Le Capellain, para que se sirva rendir las cuentas del dinero invertido.

Como se sabe ésto se hizo por contribución pública.

### MOSQUETÓN

**JUEVES Y DOMINGO** menú especial. Diez dormitorios en el segundo piso. Apartamentos completos ofrece el Hotel Metrópoli.

**PAN AMERICAN LIFE.**—Se desea comprar acciones de esta compañía. Se reciben ofertas en la Administración de este Diario.

**ACCIONES.**—Se desean comprar del Banco Anglo y del Banco de Costa Rica. Dirigir ofertas al Gerente de este Diario.

**POR TENER** que aumentarme del país vendiendo un catre para matrimonio de última moda, dorado, con su magnífico colchón extranjero de algodón Precio de ocasión \$35 dólares. Entenderse con Rosa de Hernández en Limón, frente al chino Chu Prang.

**PRECIOSA FINCA.** Se vende en Piedras Norte de San Ramón. Consta de 310 manzanas de buen terreno y muy buenas aguas; con casa de habitación y trapiche. Para demás pormenores entenderse con el Gerente de este diario.

**ASERRADERO COMPLETO.** Se vende. Quien tenga interés acuda a la Administración de este periódico.

## VIDA SOCIAL

Viene de la pág. 4

—Procedente de ese mismo lugar tuvimos el gusto de ver a la estimable señorita Dora Gotay.

—De Cartago vino la señorita Dorita Rivas.

—Para Puntarenas salió don Max Chaves.

—Para San Lucas saldrán mañana don Jorge Coronado, don Miguel Larrad y don José Sauma.

—Salió para Turrialba don Pio Acuña Chaves.

—Salió para Turrialba don Miguel Monge hijo.

—Regresó a Cartago la señorita Isabel Coto.

—Vino de Cartago la señorita Luz Anderson.

—Don Eduardo Beeche salió para Esparta.

—De la Estrella vino el Ingo. don Federico Gutiérrez.

—Llegó de Cartago la señorita Alida Patoni.

—Para esa ciudad salió la señorita Carmen Patiño.

—De nuevo se encuentra en la capital procedente del Guanacaste don Rodrigo Peralta y su señora esposa doña María Julia Ulloa de Peralta. Los saludamos.

## Onomástico

Con motivo del día de Santa Rosa antier estuvo muy visitada la simpática señorita Rosita Quirós P. A las felicitaciones recibidas agregamos la nuestra.

## Cumpleaños

El día 30 de agosto p. p. en celebración del cumpleaños de la señorita Ela Alfaro Zavaleta; estuvieron a saludarla sus amistades y familiares. Las atenciones dispensadas por la familia, influyeron para que los concurrentes pasaran un rato muy agradable. Aunque ya tarde, nos complacemos en saludarla afectuosamente.

## De Centro América

Sonsonate.—En todas las escuelas y colegios de este departamento se dieron conferencias sobre la vida del Capitán General Gerardo Barrios como enseñanza de civismo. Este diario publica artículos en homenaje al mártir de 65.

Hay mucho entusiasmo en ésta por el concurso de belleza para la revista mexicana *Universal Ilustrado* y promovido por este cotidiano.—EL HERALDO.

San Salvador, 30 Ciudadano alemán Arnoldo Frank falleció de fiebre perniciosa. Hace mucho tiempo no habrá ocurrido en esta república ningún caso de fiebre amarilla. Conmemorando el sesenta aniversario de la muerte del Capitán Gral. Gerardo Barrios ha habido hoy festejos y obsequios a veteranos del 54.

Tres aeroplanos nacionales efectuaron esta mañana un vuelo en escuadrilla sobre la capital a considerable elevación, el aviador salvadoreño Aberle tiene listo su aparato para corresponder al Gobierno y ejército de Guatemala en nombre del Gobierno y ejército del Salvador, la visita

## Brillante labor

Prochosa y digna de elogio es la labor realizada por un grupo de ingenieros norteamericanos que bajo la orden del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos, están inspeccionando y analizando las ventajas de nuestra tierra. Han examinado varias zonas y según informes, declaran el suelo tico como recomendable en todo grado.

Ayer salieron para Turrialba en donde permanecerán varios días.

## Tipos de cambio

Nueva York.....	449	°/o
Londres.....	408	—
Paris.....	128	—
España.....	304	—
Italia.....	97	—
Suiza.....	406	—
Bélgica.....	105	—
Amsterdam 0.39 1/2	oro am.	
Dólares sobre Berlín	449	0/10
San José, Agto. 31	de 1923.	

## Cambios de policía

Con fines disciplinarios el señor Director de Policía Gral. don Ricardo Monge, está llevando a cabo algunos cambios en los cuarteles de su comando. Varios oficiales han sido permutados, lo mismo que numerosos gendarmes.

Asimismo se activan las actividades con el propósito de que en esta jornada eleccionaria presten una labor lo más eficiente posible.

## Hoy en el Teatro Variedades y a precios populares se proyectará "LA VERDAD DESNUDA"

En la que *Pina Menichelli*, *Elena Makawska* y *Livio Pavanelli* las grandes estrellas del arte cinematográfico moderno se muestran en todo el esplendor de su gran talento artístico.

La obra es sugestiva en grado superlativo y está presentada con extraordinario lujo.

## Constructores!

Caña de construcción al precio más bajo de plaza consiguen en el depósito de madera de Calvo y León Páez.—Calle del Pacífico.

## Tropos usados pero limpios se compran en la IMP. MINERVA

que la misión francesa de aviación residente en Guatemala, la hizo el año pasado al Salvador el viaje, aéreo de Aberle será el próximo quince de Setiembre.

El Ministro de Instrucción Pública dispuso emitir estampillas conmemorativas del centenario de la abolición de la esclavitud en Centro América, tendrá el valor de cinco centavos y su circulación limitada por periodo de seis meses.

Representante del Salvador al Congreso Mundial de Lechería que se reunirá en Washington del 2 al 5 octubre próximo fue nombrado el Dr. Juan Segovia actual Director Gral. de Sanidad, quien partirá en breve a Estados Unidos.

Próximamente verá la luz pública una revista tropical órgano de la Dirección Gral. de Agricultura y será de importancia en movimiento que tal importante.

DIARIO DEL SALVADOR

## El Coronel Otoya

Hemos visto este paso-doble para piano que un artista nacional dedicó a nuestro amigo y correligionario don Oscar Otoya.

Esta hermosa marcha fue escrita siendo el señor Otoya Comandante de la Plaza de Heredia.

Ahora el autor se la envía a don Oscar como recuerdo de amigo nos place felicitar al muy culto caballero.

X. X.

## Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11 30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

## La Pasada de la Virgen

La antigua metrópoli viste hoy sus mejores galas con motivo de la Pasada de los trastos de la milagrosa virgeñencia de los Angeles, Patrona de Costa Rica.

De Alajuela y Turrialba saldrán trenes expresos. El entusiasmo es grande y la afluencia de forasteros es mayor que otros años.

## Dr. Alejandro Montero

Médico-Cirujano de la Real Universidad de Roma

Ex interno del Policlínico de Roma—Oficina: frente al «Diario de Costa Rica»

HORAS DE DESPACHO: 9 a 11 a. m., 2 a 4 p. m.

## Corte Suprema de Justicia

### Votaciones de ayer

Sala Primera, Sala Segunda y Casación. No hubo.

## Tropos usados, pero limpios, se compran en la Imprenta MINERVA

## Una visita importante en la casa Presidencial

Personas que están interesadas de lo que pasa en las esferas oficiales, nos han manifestado que todos los días llega a la casa Presidencial cierto número de periódicos, con el objeto de indagar noticias. Pero lo malo del caso es que dicho reportero quita al señor Presidente gran parte de las mañanas con sus importantes visitas, en tanto que muchos ciudadanos tienen que hacer antesala hasta que salga el reportero.

OTRO REPORTER Nota: hay firma responsable.

Visite la MINERVA